

## Question & Answer 「お便り編」

「Mitoさんと山田ともこの  
お手紙ごっこ」

先生という言葉をやめてみよう

は。それどころか、こぶらとち小父さんびやく事務職、まみさん、森じゅりやうりやうをりがとうございます。さて、このよがひづれふりうべ、ひとを呼ぶときは「さん」ですね、やつなり。といふが、社会教育の世界では、ひとを「先生」と呼ぶことねがけつこう多いのです。そこで、きょうは社会教育では、先生と「教説」をやめて「みやう」」という提案をしたくて手紙を書きます。

ぼくは社会教育の仕事を二年やります。いまは大学の教員をやって五年になるところです。どちらもとても楽しくやらせました。でもうできましたが、「とよおさん」「先生」と呼ばれることがあって、そんなとよおさん」と言い訳したり、こそそと過ぎ出したくなったりして、そして、なんだかうしろめたい気持になります。よっぽどやましいところがぼくにあるのかしら

るは、おまけで、友達士では「イヤな」と思つた。先公なんか「あのジジイ」と呼んでいた。それは先生なんかは知りたくても知ることのできない世界なのです」ということでした。ローナヨーといふ娘もしましたが、「アルホード」といふ想いも、「先生」という言葉は、本来は「教師」という意味ではなくて尊敬語なんだと思います。でも、むしろ現実には自分たちのこころから教師をシャットアウトするための言

者の方で講師や社会教育主事の名前を「先生」付けで紹介することは、社会教育の将来にとても(?)よくないのではないかと思います。たとえは教育実習などでは教習の学生が学校現場で「教師」としての役割の自己を発展させるためにも、「先生」と自詮するより、生徒にもそう呼ばせせるように、指導されるのです。指導してくれる現場の教師のみなさんの教職にかける自信の高さはわかるの

たらもします。  
しかしながらには教師を先生以外の呼称で呼ぶことにマジで反発する学生もいます。あるべーベーに(曰いてちゃん)という呼称は「ねしつけた」と書かれていたので、要領で「まあ、厭い」と気持で受け取ってくださいね」とコメントしたんだが、この説教が余計なのです」としゃべり食い下がられたことがあります。彼女のべーベーによれば

「おはようございます」——たぶん、まあ、  
華はそれなりに妥当に使われているのだから。  
ともいえなくなはないのですか……。  
しかし、せめて、学校では、教師が自  
分のことを「ぼくは先生です」と言つて、  
しまつたり、教室で「先生」のことを  
と呼びあつたりするのもやむを得ないに  
よつて、風景をつけたが、学校はもとより、  
心地がよい世界になるのではなく、少しも  
うか。まだ、とくに、「高瀬ち吉の書道」

わせませんか。ああ、たしかにさ、たしかにさ。  
しませんか。

じで、ほくは、授業や社会人修習など  
「E-トートちゃんと聞くね」とお  
願いします（まあ、ほくは戻しながら  
らそんなにわからしい外見ではないで  
すが）、E-トートあるで。  
はのりこがまだですが。学生なんかも  
はそれを聞くと、「E-トートちゃんと  
E-キヤフキヤフキヤ」と笑うじこ  
す。出席ペーパー（自由なコメントのシ  
ステム）に「E-モモきしむ」（タチ前の  
わたしにE-トートちゃんと聞くね）で  
いないうちうすいわね。でも呼ん  
であげる「E-トートちゃんと」と書かれ  
る。

このひどいも尋ねて、さうして「どうぞ」とおもてなしをしてくれた。それで、このひどいにも尊びあわるといひのがあると感じた。前から相手をセンセイと呼ぶといふことは、敬意が使用者を「主人様」と呼ぶのと同じことで、かえって信頼を放棄する結果になつてゐるのはないで、どうもよろしく思つた。どうもよろしく思つた。

ほくば 先生という言葉をつづきの三行に分類しています。①尊敬先生 「1000年ほくば 先生はほくばにとって大切な先生なんだ」

②便利先生 「(ああ、名前忘れちゃうたんだ……) センセイ、こんなにね。(キヤウベレーのネステ(さんだ)、ボラン)」

③セセセセ先生 「ほい、うわさをすれば影だね。先生がほくばさん

ですが……。もう少しだけ、センセイと呼ばれてちょっと嬉しい」という学生も多いですが、感じなくともよい余計な重圧を感じてしまう学生もいるのです。「さん」でいいじゃないのでしょうか。自分のことをいうのだ、たら「ぼくは」「わたしは」でいいんじゃないですか。

社会経験の場などでは、「ぼくも、君で西岡先生」と呼ばれたり、名で「ふとし先生」(おっと、これでフルネームを言つてしまつた)と呼ばれたことがあります。なぜか、名で呼ばれた場合にはさほど違和感はない、けっこう慣れてしまつたのです……。また、学生などのなかには「日-トちゃん」といふのが、「日-トちゃん先生」という人もいれば、「西岡さん」「日-ト-氏」(これは音読した時の呼び捨てだあ)、「日-トティーチャー」などと書く人もいます。怒って書く人は「あんなの」と書きます。各自、工夫のあが見られるのです。その人たちには面倒な思いをさせめて恐縮ではありますけれど、「教師への呼称など、というどうでもいいことで面倒ががして、苦労するのも、たまにはいいことだよね」と思っているのです。ともにさんはどう思われますか?

されど、おなじに「日-ト-氏」ともいひ、コン通信でのぼくのハンドル(ベンネームのようなもの)です。

卷之三